
Esaïe  35 4-7 

4Dites à ceux qui perdent courage : « Ressaisissez-vous, n'ayez pas peur, voici votre 
Dieu ! Il vient vous venger et rendre à vos ennemis le mal qu'ils vous ont fait, il vient 
lui-même vous sauver. »

5Alors les yeux des aveugles s'ouvriront, et les oreilles des sourds entendront. 
6Alors le boiteux bondira comme un cerf et le muet exprimera sa joie. Car de l'eau 
jaillira dans le désert, des torrents ruisselleront dans le pays sec. 
7Le sable brûlant se changera en étang, et le pays de la soif en sources jaillissantes. À
l'endroit  même où les  chacals  avaient  leur repaire,  pousseront  des roseaux et  des
joncs.

Jacques 2 1-5

1Mes frères et sœurs, vous qui avez foi en notre Seigneur de gloire, Jésus Christ, 
n'avantagez personne. 

2Ainsi par exemple, un homme riche, portant un anneau d'or et des vêtements 
magnifiques, entre dans votre assemblée, et un pauvre aux vêtements sales y entre 
aussi. 
3Si vous ne tournez vos regards que vers celui qui porte les vêtements magnifiques, 
en lui disant : « Asseyez-vous ici, à cette place de choix ! » et que vous dites au 
pauvre : « Toi, reste debout ! » ou bien « Assieds-toi là, à mes pieds ! » 
4ne faites-vous pas précisément des différences entre vous ? Ne portez-vous pas des 
jugements fondés sur de mauvais raisonnements ?

5Écoutez, mes chers frères et sœurs : Dieu, lui, n'a-t-il pas choisi les personnes qui
sont pauvres aux yeux du monde pour qu'elles deviennent riches dans la foi et pour
qu'elles reçoivent le règne qu'il a promis à ceux qui aiment Dieu 

Marc 7 32-37

 32On amène à Jésus un homme sourd qui a de la peine à parler, et on le supplie de 
poser la main sur lui. 
33Jésus l'emmena à l'écart, loin de la foule ; il mit ses doigts dans les oreilles de 
l'homme et lui toucha la langue avec sa propre salive. 
34Puis il leva les yeux vers le ciel, soupira et dit à l'homme : « Effata ! », ce qui veut 
dire “Ouvre-toi !” 
35Aussitôt, ses oreilles s'ouvrirent, sa langue se délia et il parlait correctement. 
36Jésus recommanda aux gens de n'en parler à personne ; mais plus il le leur 
recommandait, plus ils répandaient la nouvelle. 
37Les gens étaient impressionnés au plus haut point ; ils disaient : « Tout ce qu'il fait 
est vraiment bien ! Il fait entendre les sourds et parler les muets ! »
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Vous vous imaginez sans problème que les textes qui parlent des sourds,
guéris ou pas ne sont pas mes préférés … j’aurai pu choisir autre chose
mais pourquoi vouloir toujours éviter les difficultés. 

Ce  texte  a  comme  tous  les  autres  que  j'ai  déjà  travaillés,  ruminés,
partagés…  des choses à me faire découvrir, des choses à me dire, et même
à me faire entendre … 

Un des principes de base de la lecture de la Bible c’est qu’elle est écrite 
pour nous, pour chacun de nous. Cet Abraham que Dieu béni, c’est nous. 
Ce peuple que Dieu libère de l’esclavage, c’est nous. Ce prophète que 
Dieu appelle, c’est chacun de nous. 

Dans le texte de l'Évangile que nous lisons aujourd’hui, nous voyons Jésus
guérir un sourd-muet. C’est également pour nous que ce texte est écrit. Ce
sourd muet, dans un certain sens, c’est nous-mêmes, et ce Jésus qui l’aide
à guérir, ça peut également être nous, à notre mesure.

Je  ne vous dirai  pas que je  n'ai  jamais parfois  espéré  que cette  surdité
disparaisse... je me suis aussi souvent demandé comment ça fait d'entendre
parfaitement, mon rêve c'est d'entendre le coucou lors d'une promenade. 

Le problème avec le rêve c'est que je me demande si une fois réalisé, je ne
risque pas de me sentir à la fin de ma vie … nous verrons bien lorsque cela
arrivera. 

Et pourtant je suis toujours sourd,  et  je  ne changerai  pas ce statut.  J'ai
accepté que Dieu fasse la sourde oreille et ne réponde pas ma demande .
Après tout le surdité n'est pas une maladie, ce n'est pas de cela que je dois
guérir. Le handicap n'est pas non plus une malédiction, je ne paie la faute
de personne. Je suis tel que je suis, et c'est dans cette vie là que Dieu, la
Bible et la foi sont venus à ma rencontre. 

Au final j'ai presque envie de laisser tomber cette histoire de guérison … 



Jésus agit pour cet homme qui lui est amené, on ne sait pas trop pourquoi
d'ailleurs … Il est actif, il entre en contact avec l'homme, se met comme
hors de portée  de la  foule,  dans une bulle.  Il   met  ses  doigts  dans les
oreilles, il crache sur le sol et avec la boue délie la langue, il regarde vers
le ciel, nous pas pour soupirer mais pour bénir et finalement il parle . 

« Effata ! », ce qui veut dire “Ouvre-toi !” 

Jésus lui conseille de s'ouvrir. Il ne lui dit pas de s'ouvrir à Dieu, mais de 
s'ouvrir (tout court), et donc de s’ouvrir à Dieu mais également  aux 
autres,et à tout ce qui l'entoure,  de s’ouvrir à l’avenir et au changement. 
C'est la base de notre capacité à aimer Dieu, à aimer les autres, à aimer la 
vie telle qu’elle est, puis chercher à avancer et à faire avancer.

Pour recevoir les merveilles que Dieu a en réserve pour nous, il faut avoir 
l’esprit et le cœur ouverts. Dieu est un inventeur absolument incroyable, 
avec lui, il faut s’attendre à tout. C’est une des raisons qui fait qu’il vaut 
mieux ne pas trop lui dire ce qu’on aimerait qu’il nous fasse pour nous, il 
est préférable de s’ouvrir à lui et de lui faire confiance pour qu’il fasse au 
mieux. Être ouvert à tout car de sa part il ne peut venir que de bonnes 
surprises, et s’il y en a un qui est ouvert aux autres, et donc à nous, c’est 
bien lui : Dieu.

À son image, Dieu nous propose, ou nous conseille, dans cette démarche. 
Dieu crée en nous, si nous le voulons bien, une capacité à nous ouvrir aux 
autres. Bien sûr, il ne faut pas nous ouvrir n’importe comment et accepter 
n’importe quoi. 

Mais on peut, oui, s’ouvrir aux autres, à leur souffrance et à leurs 
problèmes, à leurs qualités et à leurs points de vue, leurs projets pour les 
entendre. Bien sûr, nous ne sommes pas Dieu et nous ne pouvons pas 
personnellement nous ouvrir à toutes les misères de toutes les personnes 
du monde entier, mais il faut bien que chaque personne ait au moins une 
autre personne qui s’ouvre à elle pour la reconnaître, il faut que personne 
ne soit oublié, et certainement Dieu compte sur chacun de nous pour nous 
ouvrir un petit peu à telle ou telle personne.



C'était donc cela, le problème de cet homme sourd et à moitié muet, cet 
homme trimbalé par les autres comme un paquet, il était handicapé d'être 
trop fermé. Ce n’est pas forcément facile de progresser sur ce plan sans 
l’aide de Dieu. Il y a mille raisons qui peuvent faire que nous sommes trop 
fermés. Parfois c’est parce que nous n’avons pas encore assez grandi, 
comme un poussin dans son œuf. Parfois c’est parce que nous avons été 
blessé, ou que nous avons honte, ou que nous sommes trop sensible. Et 
puis parfois nous sommes trop fermés à Dieu, voulant être le roi des rois, 
et n'avoir ni dieux ni maîtres, et surtout ne pas avoir à aider qui que ce soit,
mais plutôt que ce soit les autres qui nous servent en toutes choses…

Jésus s'adresse à cet homme fermé avec 4 signes et 1 mot, ce qui fait en
réalité 5 paroles au total pour qu'il  ait  la force de s'ouvrir,  d’ouvrir ses
oreilles et sa bouche, d’ouvrir son cœur et sa vie, pour qu'il puisse avoir
envie de s’ouvrir et un peu moins peur.  Il  lui donne 5 paroles pour lui
apprendre qu'il est aimé et qu'il peut aimer. 

Dans le texte d'Esaïe nous ne lisons pas autre chose

Nous aurions plutôt tendance à dire que tout va de mal en pis : rentrée
chaude qui s'annonce, tensions mondiales qui pointent partout, injustices
criantes,  domination  orgueilleuse  et  honteuse  des  riches  et  de  l'argent,
écrasement  des  minorités,  difficiles  cohabitations,  violences  de  toutes
sortes ; la liste est longue…

Cependant,  prenons  garde  de  ne  pas  être  des  chrétiens  sans
espérance, sans foi en l'œuvre qui s'accomplit en Jésus-Christ. Rien n'est
plus  décourageant  que  ces  chrétiens  qui  ne  savent  porter  qu'un  regard
négatif sur le monde. Cela n'est pas digne de croyants qui savent que le
Royaume est en avant de nous et que, contre vents et marées, il se construit
aujourd'hui, même si cela ne fait pas beaucoup de bruit.

Nos messages au monde doivent témoigner de notre capacité à voir
ce que Dieu fait et donne, et non y être aveugle ou sourd en ne prêtant
garde qu'aux travers, aux laideurs et aux vices de notre monde humain.



Oserions  nous  entrer  dans  une  louange  du  quotidien  de  manière
décalée 

A l'adolescent qui se plaint de la vaisselle à faire, ça veut dire qu'il est à la
maison et non dans la rue...
Aux impôts que je paie, ça veut dire que j'ai un emploi...
Au ménage à faire  après  une soirée,  ça veut dire que j'étais  entouré(e)
d'ami(e)s...
A mes vêtements qui sont juste un peu trop serrés,  ça veut dire que je
mange à ma faim...
A mon ombre qui veille sur moi au travail,  ça veut dire que je suis en
pleine lumière...
A la pelouse qui  a  besoin d'être  tondue,  aux fenêtres à nettoyer et  aux
planchers à laver, ça veut dire que j'ai un toit...
Aux plaintes faites à nos gouvernements, ça veut dire que nous avons la
liberté d'expression...
Au dernier stationnement que j'ai trouvé au bout de la cour du magasin, ça
veut dire que je suis capable de marcher...
A ma grosse facture de chauffage, ça veut dire que je suis au chaud...
A la personne derrière moi qui parle trop fort, ça veut dire que j'entends...
A ma pile de linge sale à nettoyer et à repasser, ça veut dire que j'ai des
vêtements à porter...
A l'épuisement et à la douleur musculaire ça veut dire que je peux faire du
sport qu'en j'en ai envie

A  la  sonnerie  de  mon  réveil-matin,  ça  veut  dire  que  je  suis
vivant(e)... ».

Maintenant, je comprends que Jésus m’a débouché les oreilles en me 
faisant entendre les arguments de mes plus ou moins proches, que je 
n’entendais pas jusque-là. Alors voilà des gens en qui je voyais des 
adversaires, ces gens me disent quelque chose. Je les comprends. Et 
comble du miracle je peux leur parler, à ces gens d’une autre culture, d’une
autre religion, et ils m’entendent, ils me comprennent.



C’est une façon de dire et de croire que 
nous allons pouvoir vivre en étant libérés de nos handicaps :
nous ne serons plus aveugles devant les questions de notre temps
et les engagements à prendre ;
nous ne serons plus sourds aux cris de ceux qui souffrent 
autour de nous et dans notre monde,
nous ne serons plus muets devant l’injustice et le désordre,
nous  ne  serons  plus  boiteux,  mais  fermes  sur  nos  jambes  pour  aller
résolument de l’avant.
Nous verrons alors les eaux jaillir dans les déserts de nos vies
et les torrents irriguer les steppes desséchées. 
C’est cette vie-là que l’homme guéri par Jésus peut désormais envisager :
c’est à cette vie-là que nous sommes tous invités.
L’ouverture peut remplacer l’enfermement
et tous nos handicaps peuvent être balayés
parce que, comme le disent étonnés ceux qui côtoient Jésus :
"Il  a  bien  fait  toutes  choses :  il  fait  entendre  les  sourds  et  parler  les
muets".
Ainsi soit-il.


